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國家副主席習近平昨日參加全國人大香港代表團審

議時對代表們指出，希望大家以國家整體利益為重，

以香港根本利益和長遠利益為重，以全體港人福祉為

重，顧全大局，理性溝通，凝聚共識，和衷共濟。習

副主席的講話具有現實的針對性和指導意義。本港正

處於歷史上一個關鍵時期，特區政府即將換屆，外圍

經濟形勢不明朗，內部種種民生問題日益凸顯，社會

更要和衷共濟，化解矛盾，並且從國家大局角度考慮

問題，推動兩地深化合作，達致互利雙贏。

習副主席日前與港澳地區全國政協委員會面時，

講到要更加團結地維護港澳社會和諧穩定，積極推

動社會各方面顧全大局、理性溝通，進一步促進包

容共濟、和諧穩定。習副主席昨日向港區人大代表

提出了3點要求：一是要以國家整體利益為重；二是

要以香港的根本利益及長遠利益為重；三是要以全

體港人的福祉為重。習副主席的兩次講話一脈相

承，對特區政府和社會各界有普遍的指導意義。香

港是一個多元化的社會，在處理各種社會矛盾時，

更須以國家的整體利益，以香港的根本及長遠利益

為依歸，並且通過理性溝通來凝聚共識，絕不能將

個人或各自團體的利益凌駕於社會利益之上。

習副主席在講話中強調要顧全大局，可以從內地

及香港兩個層面分析。港區人大代表參與國家事

務，考慮問題時應從國家的大局出發。「一國」是

「兩制」的基礎，隨㠥近年兩地經貿的進一步融合，

兩地的利益已是密不可分、相互依存。因此，本港

在考慮自身發展時，必須有全國一盤棋的認識高

度，善用自身優勢配合國家的需要，在尋求自身發

展的同時，也為國家作出貢獻。例如，本港的發展

人民幣離岸中心及金融的合作上，正是兩地達致雙

贏的明顯例子。港區人大代表應發揮溝通兩地的作

用，引導本港社會多從國家利益上考慮問題，正如

習副主席所言，維護好國家利益，同時也維護了香

港的根本利益。

香港社會上貧富收入不均，市民向上流動的速度

減慢等問題，也令社會怨氣不斷積累；外圍經濟陰

霾不明，歐美債務危機對本港的出口帶來衝擊。在

內外形勢嚴峻的當下，本港社會更須團結一致，求

同存異，解決所面對的一系列政治、經濟、民生、

社會問題與矛盾。習副主席提到，在維護香港長期

繁榮穩定這一點上，大家利益有根本上的一致。事

實上，本港社會團體存在不同利益是十分正常的，

但沒有彌合不了的分歧，也沒有解不開的矛盾，各

界應以社會整體利益為大前提，以包容諒解的態度

去化解矛盾，使香港長期保持繁榮穩定的局面。

(相關新聞刊A2、A4版)

獅子山隧道昨凌晨因地底水管維修工程發

生大火，導致昨晨上班繁忙時段交通幾乎癱

瘓。本港隧道眾多，發揮重要的交通疏導作

用。昨日獅隧大火提醒，必須高度重視隧道

的防火安全，及時消除防火的隱患，在進行

維護時要更加小心謹慎，注意安全操作。有

關方面須對事故作全面檢討，總結經驗教

訓，供其他隧道管理者參考。同時，當局應

考慮鼓勵市民多用其他隧道及加快沙中線建

設，減輕獅隧的交通壓力，為市民帶來更大

交通便利。

獅隧是本港最早通車的行車隧道，同時隧

道地下還鋪有向港九市區運送食水輸送管，

使用至今已有45年的歷史。由於隧道採用舊

式設計，在技術所限下未能設置貫通兩條管

道的緊急逃生出口，有見及此，獅隧管理公

司已於1997年在隧道內裝設水簾系統，若遇

火警時灑下水簾阻止火勢及濃煙蔓延，讓市

民有時間逃生。

昨日的大火由地下水管隧道維修工程而

起，這些容納水管的地下隧道環境封閉狹

窄，發生火警地面上的水簾系統難以起到消

防作用，令火勢迅速蔓延，最終還是要靠消

防員來撲救。事件顯示，獅隧的防火設施存

在盲點，未能在火勢初起被盡快止熄，對交

通帶來嚴重影響。隧道環境特殊，如果存在

防火隱患，不但對交通有影響，更對市民生

命構成重大威脅。獅隧管理公司有必要調查

防火設備和員工訓練的不足之處，及時加強

補救，防範類似事故重演，同時也讓本港其

他的隧道管理者引以為鑑，提高防火警覺。

由於沙田、大圍等市鎮公私營屋㢏密集，

獅子山隧道行車流量早已飽和。雖然城門隧

道、大老山隧道、青沙公路尖山隧道及沙田

嶺隧道先後通車，但由於連接地點方便、收

費廉宜，目前獅隧仍是連接新界與九龍最繁

忙的交通要道。一旦獅隧發生事故導致塞

車，沙田、大圍一帶往返港九市區的交通就

會陷入癱瘓，給市民造成極大不便。為減輕

對獅隧的依賴，避免頻頻出現交通堵塞，當

局應該積極考慮以調整收費等方法分流車

輛，鼓勵市民使用其他隧道。另外，集體運

輸是最大量、最快捷的客運交通途徑，當局

應加快港鐵沙中線建設，既造福市民，亦可

有效解決獅隧超負荷運作的問題。

(相關新聞刊A22版)

顧全大局 維護國家和香港根本利益 獅隧防火安全須檢討

人代倡兩地交流發揮正向效應
籲國儲軟實力 投資文化產業

范徐麗泰會上說，兩地唇齒相依，密不可分，但
香港的價值觀和外國接軌，故難免和內地文化

產生矛盾，加上「雙非」孕婦問題加深裂痕。她在
會上特別以曾蔭權近期被批評接受富豪款待為例
子，說明事件對兩地的意義。她說，內地不少網民
對事件議論紛紛，有的認為港人大驚小怪，有的則
欣賞港人對高官要求高。事件引發社會關注政務官
的誠信，香港固可從中反思社會對高官的要求，而
內地和香港交流頻繁，香港這件事也可喚醒內地民
眾對官員的要求，兩地文化可以此作為一種正向交
流。
范徐麗泰更說，事件雖令特首本人遇到很大壓

力，但是掌握巨大權力的人受壓，卻換來公平公正
的社會，這是值得的。而兩地也是一家人，同根同
心，彼此應團結一致，發揮一國兩制的優勢。

籲規劃綱要照顧窮學生
此外，另一名與會的港區人大代表副召集人吳清

輝則關注內地教育問題。他在會上向習近平講述國
家規劃綱要讓窮學生也可受惠。另一方面，內地大
學研究仍急於求成，弄虛作假，國家應正視大學學
風。他又認為國家應大力發展文化產業，重視培育
創意人才。
港區全國人大代表馬逢國昨日與國家副主席習近

平會面時表示，內地近年經濟實力不斷加強，但軟
實力仍有待提升，而軟實力未來將會影響到國家的
長遠競爭力。「內地應進一步加大對文化產業的相
關投入，實現文化強國的目標。」
馬逢國指出，內地應加強在文化產業方面的投

入，包括在電影等媒介的投資力度，加強對內地的

宣傳。同時，內地應加強在圖書館、博物館等文化
產業上的投入，不但可以培養人才，也有助如繪畫
等文化產業的推動。

互補「走出去」創雙贏
港區全國人大代表廖長江則建議，香港企業可加

強與內地企業合作，通過「走出去」的策略，互補
優勢，實現互利雙贏。廖長江指出，自從金融海嘯
發生後，大部分發達國家面對罕見的困難，反而內
地財政健康，經濟穩健發展。雖然未來外國企業投
資內地會有所減少，但卻是內地企業「走出去」的
好時機，香港亦可從多方面提供協助。他認為，香
港企業與要「走出去」的內地企業合作，可以為內
地企業提供有關自由經濟市場的相關經驗，同時也
可帶動香港企業自身的發展。

香港文匯報訊（記者 黃偉漢、聶曉輝）全國

人大常委會副秘書長喬曉陽表示，處理香港的
「雙非」孕婦問題，毋須修改《基本法》，認為最
好是由終審法院自行糾正。不過，港區全國人大

常委范徐麗泰隨後引述喬曉陽會前和她的對話，
指喬曉陽只表示過不宜修改《基本法》，因為
《基本法》無錯，而「其他方法」只屬其他人意
見。
港區全國人大代表團昨日到人民大會堂香港廳

與國家副主席習近平見面前，與會的喬曉陽被記
者問及如何解決雙非孕婦問題時表示，「不宜修
改《基本法》」，而再被問及如何解決時，喬曉陽
指「有幾個方法解決」。當再問到解決方法為何
時，他說：「終審庭自己糾正。」范徐麗泰隨後
澄清，這並非喬曉陽的立場，對方只是轉述各界
的意見。

田北辰：修法無空間
不少港區人大代表認同喬曉陽有關處理雙非孕婦

不修改《基本法》的法理看法。港區人大代表田北

辰指出，《基本法》難以修改，因為附件已寫明不
能違反中英聯合聲明，說明部分《基本法》條文不
能違背聲明內容而無修改空間；而且，《基本法》
撰寫原則只提供框架，不會再作細緻描述，即使再
修訂也只能同樣是一個框架，再修改也無意思，並
非願不願意修改的問題。

港區人大代表吳亮星則認為，修法和釋法也是方
法，然而修法耗時很長，而雙非孕婦問題又作為一
個現實裡要迫切解決的問題，況且過去也有過釋法
的經驗，釋法的確是一個現實可行的方法。

馬逢國：應香港解決
港區人大代表馬逢國表示，人大常委會的確已曾

釋法，而解釋也很清楚，事實已擺在眼前，只是香
港自身未能應用釋法的說法自行處理，而港府當年
又沒有積極跟進，才弄致今日的地步。如其如此，
再釋法一次也不見得法庭會跟進。社會也不應期望

同一條條文解釋兩次就可解決問題。雙非孕婦
問題的確源於香港法庭未有跟進釋法原意，現
時再由香港內部解決也是順理成章的出路。
香港大律師陸偉雄則認為，終院不會無故主

動為2001年的裁決「翻案」，尤其當年的裁決
已成案例，如欲就「雙非」孕婦問題透過終院
自行糾正，必須有另一宗與當年「莊豐源案」
有同樣案情的案件提出上訴，若最終上訴至終
院處理，才「有可能」推翻當年的裁決，徹底
解決問題。

大律師：宜重新立例
他說：「終審法院在2001年作出裁決時，只

㠥重案件的法律精神，並無考慮裁決將為社會
帶來的影響，但近年『雙非』孕婦對本港醫療

體系造成的影響十分明顯，現在若終審法院再遇到
同類個案時，觀點或與當年有改變，而推翻當年的
裁決。」然而，他認為整個過程太被動，且需時數
年，亦無從控制裁決結果。
陸偉雄並提出，除了由終審法院自行糾正外，仍

有數個可解決「雙非」孕婦問題的辦法，當中最簡
單且迫切的是採取行政措施，調派更多入境處人員
監察各口岸，阻截「雙非」孕婦入境。另一方面，
港府可就「雙非」孕婦問題重新立法，並取消當年
終審法院的判決；以及透過人大釋法解決問題，最
後一個辦法才是修改《基本法》。

新社聯促堵闖關產子
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新界社團聯會會長梁

志祥、理事長陳勇等20多名代表，昨日到香港特區政府
總部請願，要求當局從速落實措施，保證本地產婦的床
位及妥善處理堵塞雙非孕婦來港闖關產子。
梁志祥和陳勇指出，公私營醫院的明年產科床位將於

4月開始進行預約，新社聯強烈支持特區政府促使私營
醫院減收內地孕婦，優先將床位預留給本地孕婦，並保
證有足夠的數目。新社會又促請政府盡快公布與內地有
關部門合作堵塞闖關的政策細節；檢討現時在邊境鑑別
孕婦的工作和人手編配，並對受闖關影響的公營醫院加
強支援。

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢、徐海煒）香港

和內地的文化矛盾成為香港新近熱門社會課題。在國

家副主席習近平出席人大香港團討論時，多位代表發

言，其中全國人大常委范徐麗泰就兩地差異發表看

法，並以特首曾蔭權被批評接受富豪款待事件，說明

兩地都可從中警醒借鑒，發揮交流的正向效應。有人

大代表關注內地教育問題，認為需投資文化產業，加

強「軟實力」培養。有代表則認為香港應作為內地企

業「走出去」的平台，協助內企打入國際市場，增強

競爭力，亦為國家發展轉型提供支持。
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